

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 5 (1860)  
**Heft:** 19

## Inhaltsverzeichnis

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 18.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# REVUE MILITAIRE

## SUISSE

dirigée par Ferdinand LECOMTE, major fédéral.

---

N<sup>o</sup> 19.                      Lausanne, 1<sup>er</sup> Octobre 1860.                      V<sup>e</sup> Année.

---

**SOMMAIRE.** — Camp de Chalons. — Rapport de gestion du département militaire fédéral pour 1859 (*suite*). — Nouvelles et Chronique.

### CAMP DE CHALONS.

(*Suite.*)

9 septembre 1860. <sup>1</sup>

Il devait y avoir en tout 18 manœuvres de campagne, arrêtées, dit-on, par l'Empereur, à peu près sur le modèle de celles exécutées sous ses ordres en 1857 <sup>2</sup>. Mais le mauvais temps a souvent contrarié les programmes. A cette heure il n'y a eu que 12 manœuvres, desquelles j'ai pu voir les quatre dernières. Il n'y a pas grand intérêt à ce que je vous en donne ici une description détaillée. Pour en tirer quelque profit, il faudrait en examiner la série complète, suivre leur progression, et accompagner le tout des plans nécessaires. Mais cette œuvre est au-dessus des ressources de la *Revue militaire*, et je dois y renoncer malgré l'intérêt qu'elle pourrait présenter en Suisse où l'on fait un si grand abus des pëtarades et des mêlées dans nos grands rassemblements de troupes.

Qu'il me suffise de répéter qu'ici le corps d'opérations n'est pas partagé en deux parties égales, que l'ennemi est indiqué par de faibles détachements de jaloneurs avec des fanions, et que, grâce à ce système, tous les mouvements, même ceux de l'action décisive, se passent avec le plus grand ordre, sans bruit ni confusion. Les chefs disposent sans cesse de leurs troupes et les commandements sont promptement suivis.

Après cela le fait le plus remarquable, à mon avis, des manœuvres de Châlons, est leur grande rapidité, qualité de tout temps inhérente à l'armée française, et qui me semble maintenant poussée à ses dernières limites. Je ne crois pas exagérer en disant que les pantalons

<sup>1</sup> Cet article, qui aurait dû paraître dans notre dernier numéro, a été retardé par des circonstances accidentelles.

<sup>2</sup> Il a été imprimé, par ordre de l'Empereur, un très beau recueil des ordres et des manœuvres du camp de la garde impériale, sous le nom de *Journal du camp de Châlons-sur-Marne en 1857*. 1 vol. in-folio, avec un atlas de plans et un de planches. Ce recueil n'est pas dans la librairie.